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李肇星：说不尽的外交（5） ! 李肇星

! ! ! !联合国其他理事会、委员会、花样繁多的专
业会、会前会、会中会、以会落实会的会、全体会、
小范围会、对记者和专家开放的会、闭门会、绝密
会……更数不胜数。这还没提宴会、酒会、茶会，
我个人的最高纪录是一个晚上出席 !个宴会和
招待会，结果根本没吃饭，还得回家吃方便面、参
加内部当日工作总结会。我“晋升”为爷爷后，有
一次 "岁的孙女佳馨听妈妈说她姥爷阎维文要
去“开会”，她天真好学地问：“爷爷，什么叫开
会？”我一时语塞，甚感惭愧。我开了那么多会，却
说不清“开会”的定义。还是她妈晶晶聪明，帮我
解围，说：别问了，快吃饭。开会就是两个人以上
在一块儿说话，也可以一边吃一边说……
有的会开完要投票。在安理会，投什么票，

成员国通常事先打招呼、沟通、讨价还价，都知
道各方要投什么票。
安理会开会有个多年形成的习惯：会议厅

的第一排必须坐上人，若该成员国的大使不在，
坐在第二排的人要替补上来，代表该成员国参
加会议和投票表决；若第一排位子空着，就被视
为弃权缺席。据说这与朝鲜战争有关系。#$%&

年 !月，朝鲜战争爆发，在美国操纵下，安理会
召开紧急会议，通过决议，授权组成 #!国参加
的“联合国军”。当时苏联代表不在，没有否决上
述决议，让美国钻了空子。
我到联合国没多久就发现，在安理会，各国

大使都是“大腕”，有架子，开会常迟到，用我中
学老师评价一些学生的话说就是“自由散漫”。
开会时间到了，有的大使还在走廊里聊天。这
时，安理会主席就用木槌敲桌子，提醒大家开
会。有一次我举手发言，“建设性”地抱怨说，主
席先生这么敲槌子，等于惩罚已经到会的人，没
有到会场的人却听不见，这不公平。英国大使戴
卫勋爵开玩笑说，对，支持李大使的意见，应该
像中国京戏里那样敲锣，让室外的人能听到。我
说，可惜中国京剧的锣声太大。戴卫勋爵接着又
认真建议安装一个电铃，主席一按，走廊上的人
也能听到。我表示赞成，又提了一项“补充条
款”：把电铃的线连接到附近大使们常去的咖啡
厅。于是，那次安理会经过表决，批准一项专门

“预算”，不到 '&&美元，设立一个提醒“开会了”
的电铃，大家管它叫“李氏铃”（() *+,,）。这算是
我代表中国对联合国安理会所做的一点儿“贡
献”。后来，我听继任的常驻联合国代表秦华孙、
王英凡、王光亚、张业遂、李保东、刘结一讲，那
铃一直在，但不是十分有效。

-&&%年 $月 #$日上午，我以外长身份在
第 !&届联合国大会发言后，很快赶到中国常驻
联合国代表团经常使用的“不结盟磋商室”会见
澳大利亚、荷兰和南非外长，计划与每位外长各
谈 -&分钟。我与澳外长唐纳谈到第 #$分钟时，
房间天花板上突然传来清脆悦耳的铃声。唐纳
看了一下表说：“李外长，我知道还有 !分钟，但
也用不着把你为安理会贡献的‘李氏铃’搬到这
间小屋吧！”会议室里响起一阵笑声。
这时，荷兰外长在不结盟磋商室外已等了

!分半钟。当我送唐纳外长走出会议室并迎接
荷兰外长时，对方故做严肃状说，看来“李氏铃”
对李本人已不起作用，中澳外长的谈话超时 #

分半才结束。我匆匆与荷外长握手，肩并肩快步
进入不结盟磋商室。落座后，荷外长仍不依不
饶：“我有一个请求，请中方派人到安理会大厅
将‘李氏铃’往后调 #分半钟，因为中国和荷兰

在国际上都坚持公平、公正的原则……”
安理会主席由常任理事国和非常任理事国

按国名的英文头一个字母（如一个字母相同，再
按第二个字母，依此类推）顺序按月轮流担任，任
期一个月。常任理事国通常由其常驻联合国代表
出任，而非常任理事国，特别是一些中小国家有
时由外长来当主席，或由外长当一段时间，主持
一两次重要会议，风光一两次。常任理事国外长
在遇到重大热点问题时也参加安理会会议。
我担任安理会主席时，秘书处给我派了一

个秘书，专门登记发言的人数和次序。想发言，
就把桌上自己国家的木制标牌竖立起来，表示
向这位秘书报名。
在安理会发言有三句必要的套话。如轮到某

位大使发言，要先说，感谢主席先生给我发言机
会；尔后说，祝贺（前一位发言者）某某大使的精
彩发言，然后才转入正题，说自己的话；发言的最
后一句是“谢谢主席先生”———相当于说“句号”。

有次开会我按顺序点名，请发言。当我请
日本大使发言时，这位大使可能是年龄大，太累，
也可能是会议内容乏味，他报名发言后不久睡着
了。我又叫了一遍，他才被坐在后面的助手叫醒。
这位老大使很快进入状态，有板有眼地开

始说：感谢主席先生给我发言机会，祝贺某某大
使的精彩发言……全场哄堂大笑，因为他祝贺
的那位大使还没有发言。
日本大使马上意识到自己搞错了，但他久

经沙场，临场应变经验丰富，慢悠悠地解释说：
“今天安理会的讨论不热烈，气氛沉闷。我故意
说错话，让大家高兴，让气氛热烈一点儿。”大家
又都笑了。
在安理会，最活跃的角色当属五个常任理

事国。五常在热点问题上会有不少共识，有分歧
也会高调沟通。只要一家有要求，就随时举行五
常磋商。磋商通常由其中一国担任协调员，按
中、美、俄、英、法的次序轮流“坐庄”。一些重大
的决议草案或主席声明稿，通常由五常事先磋
商并达成共识，才拿到全体会议上讨论，这在一
定程度上提高了工作效率。
五常的作用极为重要，在非常任理事国和

安理会外广大国家心目中却恰恰暴露出国际秩
序不太公平。五常年年月月有代表待在安理会，
也不太把这当回事。会外国家却很羡慕，个别国
家甚至忌妒。据说中东某国等了几十年才头一
次被选进安理会，便百里挑一，找了位正部级官
员去当两年大使，并通过广播向全国介绍这位
大使的履历，说他是位优秀公民、杰出公务员，
曾任镇长、市长、省长、议员等等。一般只有名人
谢世才如此介绍，他有的亲戚朋友没有从头听，
越听越害怕，以为出意外事故了，赶快打电话
问，才知道，原来是重大喜事！还有一个大洋洲
国家，争了若干年才当了两年非常任理事国。它
的大使，我的好朋友，离任时告诉我：来的时候
很兴奋、幸福，走的时候发现，国际秩序不合理，
安理会的秩序也不合理，五常，尤其是超级大国
太厉害。我是陪五常来休闲了两年啊。

五常大使谈完正事后也会聊些轻松话题。
有一次，奥尔布赖特建议五常大使都学用电脑，
在电脑上打自己的发言稿。她是教授出身，早就
会用电脑写书。但英国大使说他年纪太大，不想
学了。俄罗斯大使说，他有秘书，不用学。法国大
使是著名作家梅里美的侄子，爱好广泛，他表
示，他有空得打马球，没时间学。我在当时五常
大使中最年轻，资历最浅，最后发言：“就发扬民
主吧，我服从多数。”奥尔布赖特那么好的一个
建议没能通过，我至今没有学会电脑打字。
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! ! ! ! !!"这本小册子带着巨大的冲击力

三人依次坐下，古子樱说，这里的菜肴
非常丰富，分别用“雪”、“月”、“鹤”“、松”等字
命名。味道非常不错！他给每人点了一份“梅”
套菜。上菜倒是快，一道道上来，精致的小碟
摆了一桌子，端起碟子，只一两口，便空了。于
是又一道道地撤下。那口味，竟是一道比一道
清淡，袁朴生觉得越吃越没有味道。好在奥兰
田一直在说话，讲他在清国的游历。
袁朴生几乎插不上嘴，便放下筷子
洗耳恭听。奥兰田说着说着，从另一
只宽袖中掏出一卷什么东西，说这
是他多次去清国写下的一部书。袁
朴生接过一看，书名是《茗壶图录》。
眼前便不觉一亮，再翻下去，壶皆名
流，文亦雅贵。上卷为文字，由源流、
式样、形状、流、泥色、品汇、大小、理
趣、款识、真赝等十余章节；下卷则
为图式，从时大彬、惠孟臣、李仲芳、
陈鸣远、陈曼生等名家传世之作悉
数刊出，共 "-件。每把壶居然以人
喻之，如梁园遗老、萧山市隐、凌波
仙子、独乐园丁、儒雅宗白、浴后妃
子、红颜少年、铁石丈夫等。袁朴生感到十分
新鲜。比如“断肠少妇壶”的文字描写：“泥色
紫而微润，古奥可掬通体婉媚，如笑如愁，天
然容色，宛似少妇在深闺。故号曰‘断肠少
妇’。”让袁朴生不禁莞尔；另有一把朱泥壶名
为“逍遥公子”，文字亦生动有趣：“泥色纯朱
而光润如流，容止端雅，有萧然自得之意”。对
茗壶的“形状”，奥兰田的文字也很独特：温润
如君子者有之，豪迈如丈夫者有之，风流如词
客、丽娴如佳人、葆光如隐士、潇洒如少年、短
小如侏儒、朴讷如仁人、飘逸如仙子、廉洁如
高士、脱尘如衲子者有之。
袁朴生从来没有见过如此华丽工整的文

字来描摹紫砂壶，一时竟有些失语而面色凝
重。作为一个手艺人，他读书不多，见识浅陋，
那是藏不住拙的。这本不期而遇的小册子无
疑带着巨大的冲击力，让他对眼前这位客人
肃然起敬。半天他才匀过一口气，恭敬地问，
这些壶全是先生搜集的吗？奥兰田不无骄傲
地说，鄙人收得十余件，其他乃友人提供。袁
君若喜欢拙著，在下当赠送一册，以求赐正。
袁朴生喜出望外，连连称谢。一直在旁沉默的

古子樱说，奥兰田君皇皇大著，历代名家几乎
一网收尽，独独漏掉我家师傅，岂非百密一
疏？袁朴生慌忙摆手，连称岂敢。奥兰田微微
一笑道，英雄所见略同。鄙人此行目的，不仅
为了与袁君相识，更是期盼袁君能够提供一
件传世作品，入选拙著，也好青史留名。比如，
袁君最近出品的梅樱急须，简直石破天惊，连
东京的上流社会都轰动了，拙作若能收录这

件作品，当增巨大荣光啊！
袁朴生的脚突然被古子樱踩了一

下。抬头一看，古子樱正在使劲地朝他
眨巴眼睛。心下一时懵懂。只好掩饰地
起身给奥兰田斟酒。奥兰田看在眼里，
却故意一副浑然不知的样子，只顾着
一杯一杯地饮酒。古子樱说，按奥兰田
君的意思，要是我师傅不给急须，他就
不能进入您的大作了？奥兰田愣了一
下，说，鄙人不是这个意思。不过……
袁朴生明白了。见古子樱正瞪着他，赶
紧把书还给了奥兰田。古子樱干脆地
说，不管奥兰田君是什么意思，梅樱急
须可是国宝级的东西，除了天皇陛下，
我们谁也无权拥有它！袁朴生心里一

阵反感，当着奥兰田的面，却又不便发作。不知
不觉地，这顿饭竟有些虎头蛇尾的意思了。
饭后，袁朴生有些责备地对古子樱说：奥

兰田是有学问的人，你为何对他那么不客气？
古子樱咄咄逼人地说，什么狗屁东西！在我眼
里，那不过是一个江湖浪人罢了。居然他还想
打梅樱急须的主意，真是胆大包天！袁朴生没
好气地说：子樱你过分了！好歹人家写了那么
一本奇书，花了多少心血啊。人家那才是真心
给紫砂捧场呢，你不服气，写一本给我看看？
就凭这，我单送他一把壶，也是应该的！古子
樱急了，师傅！这可万万使不得！袁朴生知道
击中他的要害了。白了他一眼，说，老子偏送，
你奈我何？古子樱脸色涨得通红，说，求求师
傅，就是打死我，也千万不要把急须送给别
人！袁朴生教训道：没想到你骨子里如此尖
刻，为人还是厚道些好！还有，以后你不要开
口天皇、闭口国宝什么的了，袁某以为，紫砂
壶无非一坨泥巴，何必说得那么玄乎？古子樱
像鸡啄米一样连连点头。突然他附在袁朴生
耳边，诡异地说：梅樱急须已经惊动皇室了，
过些日子皇室会派人来巡视的！

母亲邵华
毛新宇

! ! ! ! ! ! ! ! ! ! #"转为中共正式党员

外婆被徐家来的人架出堂屋，硬是塞进
了花轿，一路吹吹打打，停在了徐家的客堂。
外婆被拉出轿子后，人们才发现她还穿着一
身孝服，便连忙七手八脚地将她扯进新房要
强行换新娘装。外婆自然不从，人们对她连推
带搡，愤怒至极的外婆，一扬手就给了近前的
人两个耳光。新房里顿时乱作一团。
这时，从外面进来一个白发老头子，他举

着皮鞭指着外婆破口大骂：“告诉你，既进了
我徐家的门，你生是徐家人，死是徐家鬼。你
今天不结婚，老子打死你———”旁边一个老太
太赶忙塞到外婆手里一串钥匙，劝道：“姑娘，
我是你婆婆。结了婚，这个家你来当———”
然而，这一红一白的表演并没能镇住外

婆。外婆把钥匙扔到地上，义正词严地从反帝
反封建说到违犯国法，从抢亲逼婚、侵犯人权
说到男女平等、婚姻自由，她说得有理有据，
饱含激情，俨然成了一场反封建的精彩演讲，
令在场的人都面红耳赤、欲辩无言。正在徐家
不知如何收场时，孙家桥的区长赶来主持了
公道，批评了徐家抢亲的行为，并亲自把外婆
送回家，一场抢亲闹剧才得以平息。

#$-"年，外婆跟随武汉学生联合会主
席、湖北黄冈人林育南参加学生运动，担任女
师学校联合会的副主任兼武汉工团联合分会
的副主任，参加了武昌粤汉铁路工人罢工和
京汉铁路“二七”大罢工。#$-'年 "月，外婆
由恽代英介绍加入中国社会主义青年团。
#$-%年，外婆从女师毕业后留校担任教务处
秘书及学生联合会主任兼团支书，#$-!年 #

月转为中共正式党员，从此，她把自己的青春
年华都献给了壮丽的民族解放事业。

#$-!年 !月，广东国民政府通过了出师
北伐议案，.月，国民革命军誓师北伐。为动员
更多的工农群众参与北伐战争，恽代英安排
外婆和几位京山籍的共产党员回到京山开展
农民运动，创建党团组织，建立了中共京山县
委，外婆任县委妇女部长、组织部长、审判土

豪劣绅委员会委员，县总工会秘书及党支部
书记，主持筹建了县妇女协会。在她和同志
们的辛苦努力下，京山农民运动如火如荼，
一时成为湖北乃至全国农民运动的榜样。

此后，外婆又承担了采购枪支弹药的
任务，她找到老师董必武，从汉阳兵工厂秘
密购买了一百条步枪。
在等待工厂交货的那些日子，外婆曾去

黄埔军校武汉分校看望时任政治总教官的恽
代英，恽代英让她去听一个政治报告会。作报
告的是一位操着山东口音的青年军官，他从
国际形势讲到国内当前的政治局势，从为什
么到怎么办，讲得条理分明，慷慨激昂，既让
人耳目一新，又使人焕发出革命激情，赢得了
一阵又一阵的掌声。会后，外婆去恽代英的宿
舍，主人不在，却意外地发现刚才作报告的军
官坐在这里。两人互相问候之后分别作了自
我介绍，外婆这才知道这位青年军官是北伐
军第十一军政治部宣传科社会股长、宣传队
总教官和《血路》杂志社主编刘谦初。刘谦初
毕业于齐鲁大学和燕京大学，是一位英武儒
雅、血气方刚的山东大汉。
那天中午，恽代英做东请客，席间话题当

然少不了反对北洋军阀、反对帝国主义瓜
分，而热门话题却是京山农民运动，外婆自
然成了主角。当时，有关农民运动的问题正
在共产党内展开激烈争论，形势的发展迫切
需要回答谁是革命主力军问题。外婆虽然还
不能从理论上给出有说服力的结论，但京山
农民运动的实际经验和“给农村带来”的巨大
变化，却无疑给身为工人运动精英的恽代英
和做兵运工作的刘谦初的熊熊炉火添了一把
柴火。临分手时，恽代英对刘谦初说：“张文秋
同志有丰富的农民运动经验，对你办好杂志
很有帮助，以后你们要多加强联系。”那年，外
婆刚二十出头，正是如花似锦的年龄，知识女
性的聪颖与投身革命的激情，像朝霞一样写
在她那张灿烂的笑脸上。
这就是外婆和刘谦初的相识。不久，外婆

从京山来武汉汇报工作，在恽代英家里看到
一本新出版的《血路》杂志，她从上面看到了
一篇刘谦初写的有关京山农民运动的文章。
噢！外婆顿时恍然大悟：真想不到刘谦初如此
有心，怪不得那天他总有提不完的问题，原来
他在悄悄做京山农民运动的调查啊。


